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(E) ENTREVISTA. ÁLVARO HORMAZÁBAL, exdirector de Senapred, sobre la trágica jornada del 2 de febrero de 2024: 

“El director de Conaf no me contestó nunca más 
el teléfono. En ningún momento hubo una alerta” 
Gian Franco Giovines D. 
gian.giovinesomercuriovalpo.cl 

unque en marzo la Fisca- 
líaanunció la apertura de 
juna nuevaaristainvestiga- 

tivaenelcaso del megaincendio 
del2 defebrero de 2024, donde 
seindagaráneventuales respon- 
sabilidades delas autoridades, 
hastala fechano hahabido avan- 
ces informados enla causa. 

Elexdirector nacional de Se- 
napred, Álvaro Hormazábal, una 
delas autoridades que pagó los 
costos políticos de la tragedia al 
ser removido de su cargo, se 
muestra abierto a declarar ante 
la Fiscalía y expone algunos de 
loshechos hasta ahora descono- 
cidos delatragedia, como queel 
exdirector de Conaf, Christian 
Little, no lerespondió ningún lla- 
mado durante el 24, o que, se- 
gúnsuversión, los municipiosle 
devolvieron4 mil delos7milcol- 
chones que había conseguido 
paralos damnificados. 

  

-Ha transcurrido casi unaño y me- 
dio delmegaincendio. ¿Quéfallóel 
2defebrerode2024 paraquenose 

pudieraevitar esta catástrofe? 
-Esaconsulta, eneste momento, 
notienerespuesta. LaLey21.364 
establece que Conafes el organis- 
'motécnico quetiene que darlos 
avisos dealertas y alarmas en ca- 
sos de incendios forestales. Ese 
día estábamoscon cuatroo cinco 
incendios más en distintos luga- 
resdel país y se estaba haciendo 
sin problema. Pero para este in- 
'cendio puntual, esa alarma que 
tenía queentregar, ese aviso que 
permitiera solicitarla evacuación 
delsector; no mellegó. Y eso eslo 
quea mímás mecomplica, por- 
quesiyo hubieseestado sentado 
en mi escritorio sin hacer nada, 
digo “fue culpa mía” pero yo 
consultaba, pedía que me man- 

tuvieran actualizado, pero en 
ningún momento ese estado fue 
entregado. Esa es la duda que 
tengo hasta el día de hoy. 

-¿Conquiénsecomunicaba? 
-Contactabaaldirector nacional 
deConaf(Litile) yaotros funcio- 
narios. Peroeldirector, que esta- 
ba en el lugar, no me contestó 
nunca más el teléfono, hasta las 
9 dela noche, Desde Conaf me 
decían que el incendio se estaba 
combatiendo, queestabantodos 
los medios disponibles, que es- 
perabantenerlo controlado, pe- 

ro en ningún momento hubo 
una alerta. Nosotros cuando su- 

pimos que el incendio estaba 
bien complicado, fuecuandosu- 
pimosquesequemó el Jardín Bo- 
tánico. Fue cuando comenza- 
mos amandar las primeras aler- 
1asSAE, Hasta ese momento, no- 
sotrosdábamos porhechoqueel 
incendio estaba en la Reserva 

(Lago Peñuelas). 

-¿Quétanto incide esaomisiónde 
Conafen las consecuencias morta- 

lesquetieneestatragedia? 
-Piensa tú que, en los eventosan- 
teriores, en el año 2021 cuando 
se tuvo esa información de Co- 
af, sepudo evacuar sectores po- 
bladostotalmente. Esoeslorele- 
vante: con ello se daba inicio al 
proceso de evacuación, asícomo 
el SHOA lo hace con los tsuna- 
mis. Es importante saber por 
qué Conafnohizo esa prognosis. 
Hastael día de hoy nadie me ha 
dicho un motivo: si fallaron las 
comunicaciones, si falló el soft- 
ware, si falló el avión ACO, que 
después de muchos meses supe 
que síestaba volando. 

-Entrelosnueve detenidos porel 

megaincendio, cinco sonexfuncio- 
arios de Conaf. ¿Pudo haber sido 

factorparaqueseomitieradichain- 
formación? 

-No puedo decirsihuboundolo, 
pero puede haber sido factor. 
Siemprelo he dicho:aquílos tres 
aspectos más importantes son 
los delincuentes que están dete- 
nidos, que querían causar unin- 
cendio para tener una retribu- 
cióneconómica; Conaf que no 
diolaalerta correspondiente, y 
Josmunicipios, que tampoco es- 
tabandisponibles, no alertarona 
lacomunidad, y si tenían los Pla- 
nes de Evacuación, no sabían 
qué hacer. Salvo en Villa Alema- 
na, dondela gentesícomentaba 
que el municipio cooperó con 
quelagenteevacuara. Peroen V- 
ñadel Mary enQuilpué huboce- 
roreaccióndepartedel personal 
municipal. 

-Ademástambién estáninvolucra- 
dosexvoluntariosde Bomberos y 
unexfuncionario de Senapred. ¿Le 
sorprendióesa participación? 
-Uno podría entender que una 
persona pueda causar un incen- 
dio por una negligencia, peroes 
distinto a pensar que alguien 
quiera causar unefectotangran- 
de de generar un incendio con 

    PRENSA SENAPREO. 

SENAPRED Y CONAF SE ENFRENTAN POR SU RESPONSABILIDAD EN EL 2. 

un fin económico. Esta es gente 
enferma, a la que se le fue el in- 
cendio delas manos. Además, 
entre los detenidos hay coman- 
dantes de brigadas. Ahora en- 
tiendo por qué no me llegaba la 
información. 

“FRUTAS PODRIDAS” 
-Unexdirector regional de Conaf, 
Alejandro Zuleta, señalóa esteDia- 
rio que “en Conaf Valparaíso hay 
muchos delitos queinvestigar”. In- 

luso, señalaba quejefes técnicos 
habrianestadodetrás de incendios 
intencionales. ¿Cómo se tomaesas 
acusaciones? 
-Leílas declaraciones y concuer- 
do totalmente. Uno siempre 
cuando trabaja en la interna de 
estos servicios, le llegan rumo- 
res. Muchas veces decían “losin- 
cendioslos hace la gente de Co- 
naf”, perouno lo ve como unmi- 
to. Pero cuando escuchas a una 
personaquefue directory quelo 
manifiesta, llama la atención. Yo 
letengomuchocariñoa la gente 
deConaf, pero lamentablemen- 
te están estas frutas podridas. 
Hay que hacer una intervención 
bastante fuerte en la Conaf. 

-Ustedfue elgranapuntado por el 
mismoGobiemo, quelepidiósusa- 
lida.¿Haceun mea culpa? 
-No. Mira, parasersúper since- 
ro, tengo muy claro quemisalida 
fue meramente mediática, co- 
municacional. Sia mí me hubie- 
sen avisado que había que eva- 
cuar, y la persona que tenía que 
mandar el mensaje SAE no esta- 
ba, yo te diría “oye, fallamos co- 
mosistema”. Perodesdequenos 
pidieron mandar laalerta SAE, 
'nos demoramos 1 minuto y 40 
segundos en enviar la alerta. 
¿Quésalió tarde? Sí, salió tarde, 

pero nofue porque nosotros nos 
demoramos, fue porque anoso- 
tros nosllegó elavisotarde, 

SENAPRED ESTÉRIL 

-Hay un problemaquees estruc- 
tural. La Ley Senapred, si bien 
creoque esbuena, tienemuchas 
falencias en las atribuciones, en 
la coordinación, porque el rol 
quetiene Senapred essupervi- 
sar, queesun rol muy complejo, 
porqueen el fondosupervisares 
quele puedo mandar un oficioa 
un municipio y que éste me diga 
“notengo”, nolo vayaa hacer, y 
ahí quedé. No hay ninguna atri- 
bución donde Senapred pueda 
cursar una multa y sólo queda 
acudir a la Contraloría. Conaf, 
porejemplo,losmapasdezonas 
deriesgo y planes de emergencia 
que publicason excelentes, pero 
selos entrega a los municipios y 
elmunicipiolosvey dicequeno 

tiene plata, y ahí quedó todo el 
trabajo, Entonces, Senapred de- 
berfatenermayoresatribuciones 
para poder exigir quese cumpla 
loquecorresponde. 

- ¿Quélehaparecido larespuesta 
del Gobiermnoen la reconstrucción? 

-Yoconversé con los damnifica- 
dosy unavecina medecíaquele 
habían devuelto sucarpetacinco 
veces, como si estuviera postu- 
ando a cualquier subsidio co- 
rriente. Entonces, tú ahí ves que, 
como Estado, hay una falla tre- 
menda, porque hay gente queno 
está trabajando con el nivel de 
urgencia queserequiere. 

LENTITUD DE INVESTIGACIÓN 
-LaFiscalía dijo enmarzo quese in- 
vestigará laresponsabilidad de las 
autoridades en el 2-F, pero hasta 
hoy no hay avances informados. 
¿Quéle pareceaquello? 
-Escomplejo, porque las familias 
buscan justicia, y nosotros busca- 
mos saber qué falló. Hasta el día 
de hoy, nadie tiene muy claro 
qué es lo que falló, si fue el soft- 
ware, si fueron los sistemas de 
comunicaciones. Es muy rele- 
vante (la investigación) para que 
se puedasacar la lección apren- 
dida de lo que fueelincendio. 

  

- ¿Qué opina de que,a unaño y me- 
dio, aúnnohayandectaradolas au- 
toridadesala Fiscalia? 
-No me atrevo a cuestionar los 
tiempos delaFiscalía, nolosma- 
nejo, pero sícreo que hay mo- 
mentosen que debería haberun 
accionar: Ha pasado un año y seis 
'meses y, entonces, mevana pre- 
untar cosas que tenía muy fres- 
casensuminuto, o lamadosque 
en este momento no tengo tan 
frescos. Era importante haber 
dadoesa información lo más rá- 
pido posible. Para darte otro 
ejemplo, cuandoera director de 
Senapred tenía cuatro celulares 
y, cuando me fui, entregué mis 
cuatro celulares, porque en al- 
gún momento alguien los ibaa 
pedir. Pero claro, si me dicen 
ahoraquiéntieneesoscelulares, 
notengoidea. Esimportante que 
se pueda hacer esta investiga 
ción, porqueenelfondolasfami- 
liasquieren cerrar el círculo. 

  

APUNTA A MUNICIPIOS 
-¿Asujuicio,quéautoridadesnoes- 
tuvieronalaaltura? 
-Yo tengo muy claro quiénes fa- 
llaron: Conafy los municipios. Es 

“Esta investigación 
llega tarde” 
eElabogado Felipe Olea, 
querellante en representa- 
ción de 60 familiares de las 
víctimas del incendio, cues- 
tionó que “nosotros hicimos 
un tremendo listado de dili- 
gencias, de las cuales la Fisca- 
lía algunas acogió, pero técni- 
camente ninguna se ha desa- 
rrollado. Por lo mismo, tengo 
que decir que nos mantiene 
muy preocupados que alafe- 
cha aún no se hayan realiza- 
do diligencias para establecer 
la responsabilidad delasau- 
toridades”. El jurista subrayó 
que “la investigación, a más 
deun año deesta tragedia, 
llegatarde”, puesto que “el 
levantamiento de informa- 
ción vaa contar con unaserie 
deobstáculos que en un pri- 
mer momento no habría teni- 
do”. “Tememos que mucha 
deesta información haya de- 
saparecido y nos preocupa, 
porqueesto ofrecerá un 
manto de impunidad para las 
autoridades, que evidente- 
mente no podemos permi- 

-oncluyó Olea. as 

  

muy importante saber por qué 
losmunicipiosno fueronatraba- 
jar ese día. Saber, por ejemplo, 
porqué cuandoamíelentonces 
subsecretario (Manuel) Monsal- 
ve me dice que mande 7milcol- 
chonesa Viña, y yo los consigo 
llamando alos gerentes de Fala- 
bella, de Paris, yen menos de 12 
horas mando todos los colcho- 
nes para allá, llega un funciona- 
rio y me dice quellegaron4 mil 
colchones de vuelta porque las 
municipalidades no los quisie- 
ronrechbir, porque trabajan has- 
talas 6 delatarde. Entonces, tú 
dices chuta, qué está pasando. 
Todo funcionó mal. Tuve que 
mandar al abogado y al perio- 
dista deSenapredalas bodegas 
delamunicipalidad, porquelos 
funcionarios municipalesnoes- 
taban. Cosas como ésta son las 
queuno nologra entender. 

¿Está dispuesto a declarar? 
-Notengo ningún problema. Me 
parece que mi visión de los he- 
choses muy importante. Mein- 
teresa dejar bien claro queSena- 
pred no fue el responsable de 
que fallecieran 139 personas. 64
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